

FERRO  
CARRILES

De Palma a Manacor  
3:15 (mixto) - 8:10 m. y 2:45 t.  
De Palma a La Alfranca  
3:15 (mixto) - 8:10 m. y 2:45 t. (mixto)  
De Manacor a Palma y La Alfranca  
3:15 (mixto) - 8:10 m. y 2:45 t.  
De La Alfranca a Palma  
4 (mixto) - 8:25 m. y 3:30 t.  
De La Alfranca a Manacor  
4 (mixto) - 8:25 m. y 3:30 t.  
Los días de mercado en Inca.  
De Inca a Palma 2 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGAR,  
Palacio, 4.

# LA OPINION

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 12 de la mañana.

VAPORES  
CORREOS.

Madrid.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-  
ta.—Lunes 4 m. Mahon.—Martes 8 t. Bar-  
celona—Alicante.—Jueves 9 m. Mahon  
—Jueves 5 t. Valencia.—Sáb. 2:25 t. Barce-  
lona por Alcañiz.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—  
9 m. Mahon por Alcañiz.—Mier. 3 t.  
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon  
—10 m. Barcelona por Alcañiz.—Sábado  
11. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

### ¿PUESTA Ó CODILLO?

A todos los que escriben cartas sobre políticos se les figura, de fijo, que la última propia es la mejor carta para navegar en el revuelto charco de la gobernación del Estado.

Y es natural.  
¿Qué padre duda de que su hijo sea el mortal más dotado de perfecciones?  
Y si los hijos son la prueba viva del amor paternal, son las cartas evidente prueba del amor propio de sus autores.

El estilo es el hombre, se ha dicho.  
Lo cual equivale a sentir que el hombre se refleja en sus obras como hemos indicado.

¿Quién es, pues, don José Posada Herrera?

Ha sido y sigue siendo á nuestro entender, el alma de la «Union liberal». Y los hombres de la célebre union nacida en los campos de Vicalvaro allá por los años de 1854, los que se asociaron á Espartero para cimentar sus victorias y supieron descartarse del conde de Luchana, cuando ya no juzgaron indispensable su apoyo; que son los mismos que en 1868 se asociaron a la revolucion resueltos a repetir la jugada, puesto que iban prevenidos de su correspondiente «jefe nacional», como no han de resultar los mismos hoy que á lo que parece, el heredero recto de O'Donnell ha hecho manifestacion pública de sus aficiones, recibiendo á correo seguido un acarta del administrador general de aquella «hacienda» política, asociándosele tambien publicamente?

El señor Posada Herrera viene á decir al público haciende ver que se lo cuenta al ex-jefe del Estado, que entiende necesaria la formación de un gran partido genuinamente liberal enfrente del conservador que dirige el señor Cánovas del Castillo, y añade, que esto mismo entendia y opinaba hace dos años, como ya entonces tuvo ocasion de manifestarlo el actual ministro de la Guerra en una carta de que fué portador el señor marqués de la Viesca.

Entendia entonces y entiende hoy el señor Posada Herrera, que la fusion de centralistas y constitucionales debia limitarse a una inteligencia amistosa y cordial, para llegar por medio de ella y en

último término, á la formación de lo que se ha dado en llamar izquierda dinástica.

Lo cual es lo mismo que exclamar: La mayoría del país está por la libertad, y dado que Canovas no puede dársela, seriamente hablando y Sagasta ignora por donde anda, me parece la ocasion verdaderamente oportuna para calzarnos con el poder y como la constitucion de 1869 es la constitucion que mas simpatias merece por ser como es el verdadero código de la revolucion del país, y por el cual ni V. E. ni yo venimos obligados á renunciar á nuestros ideales porque ellos se encierran en ella, estoy completamente de acuerdo con lo que siendo ó pareciendo ser la base mas conveniente á las aspiraciones generales, parece y es firmísimo cimiento para levantar el templo de nuestra omnipotencia durante los años que nos restan que vivir en este mundo de tanos que á ser pobres nacen unos y otros nacen á ser ricos.

Dos cartas se han jugado en estos días: La espada y la mala.

La primera ha sido por el general Serrano; la segunda por su compañero Posada Herrera.

Sagasta es el que jugaba, ¡con solo el basto!

Lo cual quiere decir que si no resulta codillo, será puesta indefectiblemente.

Ello dirá.

Juan de las Viñas.

### EL COCODRILO.

Es un animal clásico. Los poetas romanos no vacilaron en nombrarle, no obstante lo duro y bárbaro del vocablo. Parece que en la antigüedad habia una predileccion supersticiosa hacia el monstruo habitante del Nilo. El Egipto le adoró como un Dios. Aún se le venera en las orillas del Ganges, alimentándoles en los estanques de los templos. Adornábanlos con piedras preciosas y brazaletes, y los exponian así á la veneracion del pueblo. Estos cocodrillos sagrados eran embalsamados á su muerte. En nuestros tiempos los sepulcros egipcios, han abortado á tan espantosos dioses en estado de momia,

pero maravillosamente conservados desde hace cuarenta siglos.

En Cocodrilópolis, ó sea ciudad de los cocodrilos, en una piscina veíase uno de esos animales escogidos á quien cuidaban con el mayor esmero los sacerdotes. Es más, los egipcios representaron á uno de sus dioses con cabeza de cocodrilo. Contábase, entre otras fábulas, que cuando el cocodrilo abandona las aguas y se extiende en tierra con la boca abierta, un ave zancuda, el *troquilus*, entra en ella y va quitando al gran lagarto las sanguijuelas que se le pegan en el interior de la boca sin que le haga daño alguno el monstruo agradecido.

Los romanos conocieron tarde al cocodrilo. Un día Augusto dió al pueblo, en el circo, el singular espectáculo de una lucha entre gladiadores y 36 cocodrillos. Fué una carnicería aterradora que hizo época en los placeres del circo.

El *Gabial* del Ganges es utilísimo porque se encarga de dar sepultura en estómago á los cadáveres de hombres y de animales que flotan en sus aguas y que infestarían sus orillas de otra suerte.

Las hembras ponen sus huevos, que son blancos, en hoyos practicados en la arena donde se abren á los veinte ó treinta días, dando el ser á los pequeños monstruos. Los huevos son muy buscados por algunos animales como el *icnemón* de Egipto y las *lustras* de América que se encargan de devorarlos poniendo límite á la reproduccion de tan temible especie. Algunos caimanes depositan sus huevos con capas separándolas con tierra amasada y vigilando y protegiendo á sus hijos en los primeros meses de su vida. El caiman huye del agua del mar para evitar el encuentro de los tiburones y las grandes tortugas. En la América del Norte, vive en el cieno de los pantanos donde se alietargan sin helarse. Cuando hace mucho frio se le puede cortar en pedazos sin despertarlo de su letargo.

El *gabial* del Ganges es un cocodrilo que se distingue de los demás por la longitud de sus mandíbulas, que se prolongan en forma de pico. Es de color verde en la parte superior, parecido al de las grandes masas de agua en que vive, con numerosas manchas pardas, oblongas é irregulares; en la inferior es amarillo pálido. El *gabial* es el mayor de los lagartos conocidos, pues llega á medir seis metros de longitud total.

Desplega grande habilidad y extrema prudencia para apoderarse de la caza.

Durante horas enteras queda inmóvil en tierra, ó bien flota como un tronco sobre las aguas, dejando que se le acerquen los peces, los patos, las cercetas de que se alimenta, y cuando las tiene al alcance, lánzase súbitamente sobre su presa, tragándola en un abrir y cerrar de ojos.

No es cruel, ni mata por el placer que la carnicería le proporciona, sino tan solo para alimentarse. No siempre lo consigue, y entonces pasa cuatro ó cinco meses sin comer, resistencia providencial, pues si la voracidad de estos animales no estuviera limitada, causarían destrozos en las orillas de las aguas en que se albergan.

Ven mejor de noche que de día, y distinguen en el fondo de las aguas á los peces que persiguen. El menor ruido les hace huir, por lo cual los viajeros casi nunca se hallan frente á frente de uno de esos monstruos. Están dotados de patas anteriores palmeadas, lo que indica su morada acuática, y pueden permanecer mucho tiempo debajo de agua, merced á lo espacioso de sus pulmones y á la disposicion de los vasos que contienen su sangre, que no necesita imperiosamente el contacto del aire para arterializarse. De aqui el que puedan vivir aletargados muchos meses, como hemos visto.

Los cocodrilos habitan con frecuencia en países templados, donde abunda el agua de los rios ó de los lagos.

La caza del caiman no deja de ofrecer serios peligros. Los indostanos arrojan en los lagos que les sirven de guaridas, grandes bolas de carne de cabra de trecho y esperan escondidos el resultado. El acecho no suele prolongarse mucho. La superficie del agua permanece tranquila, pero algunas aves de rapiña que suelen aprovecharse de los restos del festin del caiman, comienzan á volar, describiendo círculos sobre el agua. En efecto, poco despues aparece la cabeza del monstruo que nada lentamente hacia la orilla. Devora primero los cebos lejanos y tranquilo ya por la facilidad de su presa, va acercándose hacia el borde, donde á pocos pasos de los cazadores ocultos, flota el último de los cebos. Entonces, cuando saca la cabeza para apoderarse de él, se le hace una descarga en el cuello ó en los ojos, únicos puntos vulnerables. El animal, si no muere, salta sobre los cazadores, lo cual origina una lucha peligrosa. Para estos casos hay indios serenos y vigorosos que armados

### FOLLETIN.

#### LAS HECES DEL TONEL.

##### APUNTES DE CRITICA CONTEMPORÁNEA.

Vivimos en pleno imperio naturalista. Como el hidalgo soñador y andariego imaginado por Cervantes, nos elevamos á espacios ideales y á ignotos horizontes en alas del afán insaciable de lo desconocido, para descender—á impulso de descomunal porrazo—desde las regiones donde tienen su patria todos los fantasmas acariciadores y sonrientes que se destacan como dibujos con trazos luminosos sobre la oscura banda del espíritu, al sedimento impuro de la realidad en que se mezclan mil átomos inquietos y mil negras quimeras que luchan en la sombra, y ó se pierden en la postrera de las cosas del fondo, ó se elevan como liviana escoria á constituir la espuma de ese mundo artificial creado por los hombres, receptáculo inmenso en que nacen, aprestándose para el primer combate, y perecen febriles aun por las emociones de la última contienda.

El contraste no puede ser más vivo. Son dos universos que se repelen y cuyas órbitas se tocan, sin embargo, con misterioso enlace. En el uno, todo irradia esplendor

de luz y fundidos en el criol siempre ignorado de la dicha; su vida es un eterno idilio nacido entre el rumor de un beso y la cadencia de un suspiro; sus horizontes jamás se empañan con el velo flotante de la nube, y juguetea siempre en su cielo el dorado rayo de sol que parece un mensajero de venturas. En el otro solo se agitan seres cuyos siluetas negras hielan el corazón y espantan á la mente; sus linderos parecen diseñados por el rastro sangriento del crimen y la voz de la desesperacion, á cuyos ecos se despierta la reminiscencia de todos los dolores de una vida y de todas las incertidumbres de una muerte. Sombras que alguna vez penetra un resplandor fugitivo para extinguirse en aquella atmósfera delétere y asfixiante; contienda titánica ante que se abate el espíritu; todas las malas pasiones erigidas en hábitos y todas las debilidades entronizadas como leyes: hé aquí los atributos del mundo que se agita en el sedimento y en las escorias de la espuma.

¿Cómo ha podido verificarse la transicion, sin que la mente, al rozar con sus alas—acostumbradas á ascender á lo infinito—el lodazal del sedimento, no haya retrocedido? El mundo de lo ideal la empujearia dándole aspiraciones insaciables; el mundo de las materialidades la empujearia aljotarla de instintos rastreos, el uno la mostraba como término, el otro le muestra el sopor innoble de la borrachera: son dos sueños que se tocan como se tocan en la realidad, los imposibles todos

Y qué es la ilusion más que una borrachera del espíritu? Toda la diferencia estriba en que una ensalza y otra nos degrada; en que la una nos embriaga con «chatchits» y la otra nos embriaga con sangre: ambas se confunden y se separan en un punto. La sucesion no ha sido violenta, y ante el espejo eterno de la literatura han desfilado las figuras que trazó el pincel del ayer como monarcas destronado, y han surgido como nuevos tiranos los bosquejos, diseñados ó empezados á diseñar por el lapiz del hoy.

Los atributos de la masa que pasó: el fieltro con plumas y la larga tizona de los mosqueteros de Luis XIV, la toca y el brial de la castellana de la Edad Media ó el tentador atavio de las favoritas, cuyo modelo salió de las galantes aventuras de Versailles ó de la corte de los Felipes austríacos, han desaparecido de la escena para refugiarse en los devanes del archivo que guarda la indumentaria del romanticismo. La masa de hoy ha traído nuevos moldes; ha descendido de las alturas para bajar á los abismos, y así como la inspiracion del pasado vislumbraba la vida á través del prisma esplendoroso de la idealidad, la ve ella á través de un microscopio que empujea todo lo grande y que pone de relieve todas las imperfecciones y las impurezas todas ocultas en los senos de un espíritu ó en lo recóndito de una organizacion social.

Comparad á Zola con Damas, á «L'Assommoir» con «Los Mosqueteros», y su

contraste del optimismo con el pesimismo. El uno, como los génius mágicos de las leyendas orientales, ha forjado sus arquetipos en alcázares regios, en torno á un trono y entre brocados de oro y vestidura de seda. Ha puesto en su torno los esplendores de la materia, los atributos de la eterna vanidad de las vanidades, y ha inoculado en sus caracteres los esplendores de lo ideal. El otro ha descendido con su escarpelo á las últimas sumidades del abismo; ha tratado de analizar la sociedad analizando el sedimento de ese tonel gigante de todas las pasiones. Se ha elevado despues á examinar las escorias de la espuma y por do quier ha tenido forzosamente que agitarse entre un inmenso cúmulo de deformidades y de vicios. Y con el estilete contaminado aun por la podredumbre del fango en que se sumergió para buscar modelo, ha tratado de diseñar los rasgos de sus sombrías concepciones. Obras de la sombra en que todas sus siniestras oscuridades, pavorosos problemas, arcanos insondables en cuyo fondo se presenten los ecos de la careajada metafísica y de las maldiciones de los «reprobos». Parecen el símbolo vivo de la duda que desgarran las entrañas de nuestras sociedades; y aunque luce la realidad en sus detalles, el conjunto semeja las visiones calenturientas de una imaginacion febril que se lanza por espacios increíbles.

Y ambos, tan opuestos como las figuras con que han entretendido la ingeniosa urdimbre de sus obras, se apartan igualmente de la órbita del mundo real. Son dos a

con una estaca de palma brava, muy aguzado por los extremos, la introducen verticalmente en las fauces del caiman, que al cerrar las mandíbulas queda clavado y en poder de sus enemigos, que le rematan, á lanzas ó á tiros.

R. Ginar de la Rosa.

LA OPINION.

PALMA 25 DE SETIEMBRE DE 1882.

MISTERIOS.

Recordamos como si fuera hoy mismo, el día en que nuestro tierno Prelado hizo su triunfal entrada en esta Ciudad, para posesionarse del delicado cargo de Obispo de esta diócesis, á la cual desde Menorca, en donde ocupaba igual puesto, había tenido á bien trasladarle el gobierno de la nación. Acabábamos de pasar entonces por una interinidad que, si bien estuvo bastante acertada y no abusó del poder, adoleció de los defectos inherentes á toda interinidad, uno de los cuales y quizás el principal fué el consentir, sin duda por deferencia, que continuara todo en el *statu quo*, en que se encontró. De aquí es que no sea censurable el proceder de los gobernadores eclesiásticos en Sede vacante, cuando convencidos de que su gobierno será de corta duración, nada inmutan, dejando así para el futuro Obispo la gloria que cabe y enaltece á quien animado de celo verdaderamente apostólico, trabaja día y noche para cortar de raíz, si posible es, los abusos que en mas ó menos escala, brotan siempre en el campo de las instituciones humanas.

Y en nuestra Diócesis, es preciso confesarlo, sin que sea nuestro ánimo ofender en lo más mínimo la memoria del sabio difunto Obispo, modelo de virtudes morales y cívicas, y de quien los mallorquines conservan gratos recuerdos, aunque no tantos como hoy día, existían entonces abusos, y clero y pueblo habían concebido esperanzas fundadas, de que éstos andando el tiempo y á medida que fueran conocidos, irían desapareciendo de entre nosotros. Pero por desgracia la experiencia de hoy nos dice que fueron vanas nuestras esperanzas de ayer, los antiguos abusos han adquirido entre nosotros carta de naturaleza, á estos se han agregado otros nuevos, y algunos de los primeros existen hoy corregidos y aumentados. Los libros parroquiales archivados en el palacio episcopal, son una prueba irrecusable de la verdad que acabamos de establecer.

Durante el obispado del Sr. Salvá se expidió una orden, por la cual se mandaba á todos los Párrocos y Vicarios *incapite* de la Diócesis, que á la posible brevedad presentarán sus respectivos libros

piraciones contrarias é impercederas, la aspiración al cielo y la aspiración al abismo; dos fuerzas contrapuestas; dos polos de un imán magnético entre que se mueven indecisos los átomos, arrastrados simultáneamente por ambas atracciones.

III.

El alma es, por naturaleza, amante de lo real; tiene, si, impulsos inefables que la elevan al infinito, é instintos imperiosos que la sumergen en el lodo. Pero su afán insaciable de emociones siente la frialdad del vacío ante la idealidad suprema de esos sueños que parecen acabada antítesis de su pequeñez, como siente repugnancias invencibles ante las monstruosidades de la materia, antítesis también de lo que encierra de sublime. Su equilibrio radica en lo real; pero con frecuencia huye de semejante equilibrio, y ó se lanza á la región siempre lozana de los sueños, ó recorre las profundidades de esos antros que la atraen con la atracción del abismo. Hé aquí el encanto que ha vinculado la tendencia naturalista. A fuerza de recorrer el limbo de las perfecciones, habiase hecho prosaico de puro conocido.

El romanticismo había amontonado ficción sobre ficción para elevar el edificio deleznable de sus inspiraciones, que, alma sin cuerpo y construcción sin base, se abatió, como la colosal estatua de la leyenda bíblica, al leve soplo de la primera emoción que imprimió en el alma la nostalgia de lo imperfecto, inseparable de sus

parroquiales, al objeto de que quedaran éstos depositados en el archivo episcopal. Esta orden, no obstante las protestas de varios Párrocos, que veían en ella una usurpación de sus derechos, se cumplió, sin que se tuviera en cuenta ni el perjuicio que se causaba á los fieles de las parroquias forenses, á quienes se obligaba á trasladarse á Palma en busca de documentos que hasta entonces habían encontrado en los archivos de sus respectivas parroquias, y que en casos dados podían necesitar á toda urgencia, ni la injusticia que se cometía con los Párrocos al privarles de la expedición de los mismos y de los emolumentos que dicho despacho les producía, los cuales aumentaron considerablemente los ingresos del palacio episcopal, cuyas oficinas eran entonces y son todavía, verdaderos pozos de riqueza donde apagan su sed varios de aquellos que comen á dos carrillos, mientras muchos Sacerdotes cuentan apenas con lo necesario para vivir.

Así las cosas, tomó posesión del Obispado de Mallorca nuestro tierno y bondadoso prelado D. Mateo Jaume, y no obstante lo mayúsculo y manifiesto de la injusticia y los años transcurridos, el abuso mencionado continúa á la orden del día, los libros parroquiales, fruto del sudor de los Párrocos, no se han devuelto á sus legítimos dueños, los archivos de las parroquias están vacíos, los fieles mal servidos, los Párrocos perjudicados hasta en sus intereses materiales, y para colmo de males y como si se intentara sancionar lo que en nuestro concepto es una verdadera usurpación, el indicado Prelado, no hace mucho, nombró á uno de sus familiares oficial del archivo episcopal, esto es, de la misma oficina donde están depositados dichos libros. En vista de lo dicho bien podemos afirmar que los antiguos abusos han adquirido entre nosotros carta de naturaleza y que varios de ellos sino corregidos, existen aumentados.

De desear sería que este abuso se corrigiera, no sea que algún periódico del continente, tomando la cosa por lo serio, nos salga á ménos pensar con este ú otro anuncio parecido: «Se ha descubierto una irregularidad en la Diócesis de Mallorca.» Lo sentiríamos.

Los cañonazos que nos han despertado esta mañana no eran, nó, de ninguna escuadra sitiadora que nos venia á conquistar; eran los que anunciaban los días de la Princesa de Asturias, que se han solemnizado con cañonazos, besamanos y los respectivos pabellones ondeando en los edificios públicos y casas Consulares.

Suponemos que ayer noche debió ser

limitaciones. El nuevo campo presentaba esa indefinible poesía de todo lo ignoto. El espíritu iba á aventurarse en tierras desconocidas con que le unia un presentimiento; tierras cuyos arcanos le iban á ser abiertos y cuyas sombras le iban á ser disipadas. La reacción verificóse sin esfuerzos; solo que, á la manera de todas las reacciones, ha partido de una exageración para incurrir en otra. Hemos dicho que la obra del romanticismo era un alma sin cuerpo, un ente diáfano cuyos contornos, á fuerza de hacerse vagorosos, habíanse convertido en líneas intangibles. La obra del naturalismo es todo lo contrario: un cuerpo sin alma que lo anima, un monton confuso de materia en cuyo fondo solo se percibe algún sentimiento esqueletado y contrahecho.

Ha nacido ayer, y ya lo invade todo, como la crisálida convertida en mariposa, ha abandonado el estrecho círculo en que al principio se agitaba, para buscar mas dilatados horizontes.

De aquí las dos diversas sendas que ha seguido. Ora ha ido á investigar los vicios donde quiera que desarrollan su gangrena; ora ha querido abordar á la patria de las deformidades, para descubrir las en su confuso fondo. Dos tendencias que se asemejan sin confundirse y que se distinguen sin repelerse. «Nana y L'Asommoir» con sus diferencias y sus analogías. El cuadro es en ambas atractivo; pero, en ambas aterrador, parece un anatema lanzado contra la humanidad. Pero en medio de sus horrores tiéjese también su poesía. No encontra-

la último en que tocará este año en el paseo del Borne la música del Regimiento de Filipinas.

Lo aconsejan así los reumas, los resfriados y la voluntad soberana de las mamás.

Deseamos que se recomiende mucho á los guardias municipales por quien puede hacerlo, que castiguen con duras multas á todos los conductores de carruajes, que por dentro de la ciudad vayan llevando á trote largo las caballerías.

Es escandaloso lo que está pasando, sin que nadie cuide de corregirlo.

En el Gobierno de la Provincia se recibieron las siguientes RR. OO.

—Una dictando varias disposiciones en vista del gran número de personas que sin ocupacion ni medios emigran á Egipto.

—Otra disponiendo que se proceda á la busca del súbdito inglés Eadon Foster acusado por los tribunales de su país de robo de 20.115 francos.

—Otra disponiendo la averiguacion de la actual residencia de D. Ramon Cortadellas, Colector que fué de Güines (Isla de Cuba.)

—Id. id. la de D. Gabriel Fero y don Juan Malberty, Colector é Interventor que fueron de Baracoa (Cuba) á los cuales se sigue expediente por desfalco.

Por R. O. de 22 del mes corriente se dispone que son suficientes tres días de ventileo y fumigaciones para desinfectar los equipajes y observar los pasajeros que lleguen en buques y con las condiciones marcadas en el artículo 32 de la ley de Sanidad en la circular de 6 de Agosto de 1873 y en la R. O. de 21 de Agosto último.

En su consecuencia y terminados los tres días de observacion con ventileo y fumigaciones habrá sido y admitido á la libre plática el vapor Viñuelas que fundeó en el Lazareto de Mahón procedente de Filipinas.

El Gobierno de la provincia ha remitido al Ministro de la Gobernacion las cuentas de los fondos municipales del Ayuntamiento de Palma correspondientes al año económico de 1875 á 76: las cuentas de los fondos del presupuesto de esta Diputacion provincial correspondientes al de 1880 á 81 y las cuentas mensuales indocumentadas de la misma corporacion correspondientes al periodo ordinario de 1880 á 81.

A pesar de lo desapacible de la noche la Banda del Regimiento de Filipinas amenizó la velada tocando en el Borne las piezas mas escogidas de su repertorio y entre ellas la fantasia de *Lohegrin*.

Es una obra que por su mérito y su novedad merece ser oída de los inteligentes.

A la funcion religiosa que se celebró en la Capilla de Palacio, por ser los días de la Serenisima Princesa de Asturias, asistieron 40 pobres que fueron socorri-

rá para bosquejar el amor más que los torpes trazos de la sensualidad. La escena será siempre sombría; se agitará su accion en la taberna, en el lupanar, en el presidio; tendrá por atributos la navaja—el espíritu del homicidio condensado en un pedazo de hierro—la borrachera del vino y la borrachera de la sangre, la miseria, la prostitucion, todos esos siniestros escalones que, empezando por petrificar el alma, conducen paso á paso al crimen y á la locura, terribles premisas de la aun más terrible vindicta que pone fin á esta azarosa carrera de extravíos. La mente retrocede espantada ante las negras tintas de este cuadro, cuyas siluetas parecen amasadas con lágrimas y sangre, y de cuyos senos parece surgir la voz del pueblo encadenado, cual nuevo Prometeo á la más falta de las esclavitudes—la esclavitud de la ignorancia—pidiendo que se le remide y se le regenere. Voz angustiosa á que se mezclan tal vez algunos acentos amenazadores, inspirados en una ferocidad bravia que nos aterra.

En el otro naturalismo, la escena tiene tonos mas risueños y colores menos tenebrosos. Es como ascender del antro en que se arrastra la prostituta del pueblo al «boudoir» suntuoso de la cortesana del gran mundo. Tiene también un fondo infinito de amargura pero menos salvaje y menos acentuada. Es una protesta, un poema que concluye con una tragedia; pero como surge entre las esplendides del fausto y las dulzuras de la opulencia el conjunto se hace menos monótono y

dos con una limosna por la persona que en tales funciones patentiza los caritativos sentimientos de su corazón.

Gran número de apertadoras llenas de aceitunas habia en la Plaza del Mercado, las que se vendian á ocho y á nueve céntimos de escudo el almud, segun la clase, teniendo regular demanda. Creemos que esta abundancia es debida á la enfermedad que ataca á los olivos, la cual produce la caída del fruto antes de estar en completa sazón.

El sábado al anochecer salió para la mar, la fragata de guerra *Vila de Madrid*.

A las 5 de esta mañana ha fondeado en este puerto el vapor *Lulio* procedente de Valencia con la correspondencia y 19 pasajeros.

Tan considerable fué la cantidad de lampuga que habia ayer en la pescaderia de la plaza de Abastos, que se vendia al infimo precio de 2 reales y medio el Kilógramo.

Se nos ha dicho que ayer empezó de nuevo la matanza de cerdos que habia prohibido el Alcalde accidental Sr. Sorá en atencion á lo indigesto que es la carne de dichos animales, en ciertas épocas del año.

Damos crédito á la noticia porque ante ayer tarde vimos pasar por la calle de la Union, un serio y sesudo asno sobre cuya espalda iba el pelado y bruido cuerpo de un descomunal cerdo.

Hay en las inmediaciones del paseo del Borne, casi frente la Glorieta, una alcantarilla, que huele á peste y epidemia á cien leguas.

¿Las prescripciones sanitarias rezan con tales perfumes?

Recomendamos al Sr. Alcalde Marroig el remedio á ese mal que no corrigió su antecesor.

Debe espantar á todo bicho viviente la alcantarilla de que nos ocupamos en nuestro suelto, porque estando colocada casi frente del «Fomento de la Pintura y Escultura», hemos notado que nadie se para casi nunca á contemplar las variadas obras que allí estan expuestas, si bien las puertas de aquella exposicion permanecen casi siempre cerradas.

Suponemos que el mal olor será la causa de la falta de concurrencia á aquel local.

Uno de nuestros colegas dijo hace algunos días, que unas señoras extranjeras recorrian nuestra Isla haciendo propaganda protestante.

Podemos afirmar que estuvo mal informado el colega, puesto que una Señora que viaja con sus dos hijos y una íntima amiga suya pertenecientes á distinguidas familias de Inglaterra, son esas Señoras que recorren esta Isla admirando sus bellezas, sin hacer propaganda alguna,

más rico en contrastes. La espuma, á pesar de su impureza, no encierra la hedionda podredumbre que en el sedimento mora.

V.

El romanticismo ha prescindido de sus tradicionales símbolos al aceptar el reto de sus adversarios. Ha arrojado de sí el puñal y el veneno; se ha despojado de lo trágico para acercarse más á lo lírico, y ha buscado en la realidad nuevos veneros y más fecundas fuentes. El naturalismo permanece, por el contrario, aferrado á su ideal primero, cual si fuera á forjar en un eterno molde todas sus creaciones. Y, sin embargo, el éxito de la lucha se inclina siempre en favor de la última tendencia. Ella se impone en la novela y se aventura hasta á llevar á las tablas su atrevido número. Nuestras costumbres la rinden culto, y nuestros espíritus la acatan. ¿Por qué? ¿Quién será capaz de analizarlo? Solo si es patente que vivimos en el siglo de las negociaciones, y que el naturalismo es la más radical de todas ellas.

Eduardo Gómez Baquero.

CORREO DE HOY.

y esperando el mes de Octubre para regresar á Argel donde residen habitualmente viajando muy á menudo, y recorriendo los principales y mas curiosos paisos del mundo.

Si El Constitucional ha creído que apelaríamos al socorrido recurso del maseres tu, se ha equivocado.

Y para escribir como lo hace el sábado, nos definió la palabra terminacho? Si esto se aplica á las poco cultas ó indecentes, díganos donde está la decencia de las tuyas.

A las mamarrachadas que se escriben con corbatin y contera no se contenta.

La delincuente Opinión, nos llama el organillo puro.

Oiga el impostor reincidente: ¿cuando acaba con los insultos á la gramática, al diccionario, al periodismo y al sentido comun? Hasta mañana, y que duerma pues el General.

Deseamos saber que derecho asiste al Sr. Gobernador del Castillo de Bellver, para llamar á su presencia y amenazarles con emplear la fuerza si se resistían, á dos paisanos que en las inmediaciones del parque del Castillo y dentro del predio Son Buil, cazaban tranquilamente con escopeta el viernes último.

Esos dos señores, íntimos amigos nuestros, se negaron á obedecer la orden que por conducto de dos soldados les mandaba el indicado Gobernador, diciendo que usaban de su derecho, y que mientras cazaran en el terreno de su propiedad, nada podia inculparseles, y asi es que continuaron en su diversion, como debian y pedian.

Lo único que podemos suponer, y esto en obsequio al Sr. Gobernador de Bellver será que sin duda se le daría parte de que se cazaba en los dominios cuya guarda le está encomendada, y ello motivaría la severa orden dada á los que se encargaron de comunicarla á nuestros queridos amigos.

El exceso de celo suele ser censurable.

Por Dios y por todos los santos, sea V. Señor Alcalde inexorable con esa turba de desvergonzados chiquelitos, que convierten las calles y plazas en palenque de sns fechorias, con indignacion justísima de todo transeunte pacifico.

Si el local de Capuchinos no es suficiente para depositar allí á toda esa turba de mozalvetes, hasta que vayan de allí á sacarles sus descuidadissimos padres mediante una multa que podia aplicarseles, búsquese otro local mas espacioso, el foso de la muralla, por ejemplo, y allí podrán estar durante su detencion á sus anchas esos pequeños Atilas.

Ayer tarde á la salida del tren descendente de la estacion de Alaró, llovía en abundancia, sucediendo lo mismo al encontrarse el tren en la estacion de Santa Maria.

El Constitucional se pierde en el laberinto de sus ideas y acaba un suelto que nos dedica diciendo que la tempestad, la noche ni la muerte cogen á nadie.

Pues no dijo el veterano apretándose el corbatin, no hace pocos dias, que á un amigo suyo le habia cogido la muerte por medio de una pulmonia?

¿Habrase visto descare!...

Por un telegrama particular hemos sabido la feliz llegada al puerto de Barcelona de los vapores Mallorca y Palma.

La matrícula de Palma puede darse por muy satisfecha con tener buques que como el Mallorca hacen la travesía en 41 horas y 6 minutos, y con un Palma que lo efectua con 44 y 39.

Publicamos la noticia para satisfaccion de las familias de los muchos pasajeros que se embarcaron el sábado en dichos vapores.

Suplicamos al señor Teniente encargado accidentalmente de la Alcaldia Sr. Marroig, que tan celoso se mostró en el cumplimiento de su deber en otras épocas en que ha desempeñado dicho cargo, se sirva reprimir el incalificable abuso, que á pesar de las escitaciones de la prensa ha tolerado su antecesor Sr. Sorá, de soltar globos con esponjas encendidas, por lo espuesto que se está á producir un incendio.

Madrid 22.

La «Gaceta» de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general para esa provincia.

El Sr. Martos considera inevitable la formacion del tercer partido.

En breve se reunirá el comité zorrillista á fin de deliberar la conducta que debe seguir en las próximas elecciones.

El señor Moret reiterará que la democracia dinástica acepta la Constitucion de 1876.

El general Serrano insiste en que debe proclamarse la de 1869.

—Se desmiente que haya sido fusilado el gobernador de Damietta.

La plaza resiste aun.

Se ha rendido la fortaleza de Ghemiteh.

—El Sr. Pi y Margall deja en libertad á los federales de concurrir ó no á las próximas elecciones de diputados provinciales; pero como aquellos son pocos en número, se cree que presentarán pocos candidatos de sus ideas.

Es creencia general que ayudarán con sus votos á las demás fracciones republicanas en algunas provincias, en caso de no llegar á un acuerdo para la constitucion de una coalicion electoral.

—Aun resiste Damietta.

Los carlistas califican de ridicula la peregrinacion á Roma, por el escaso número de romeros.

—Se ha ordenado que la fragata Carmen se traslade á Port-Said.

La corbeta Tornado que se encuentra en Alejandria regresará al puerto de Cartagena, reemplazándola la goleta Ligera.

Ha fondeado la Villa de Madrid en Palma de Mallorca.

El total de los indigenas que han fallecido en Filipinas, víctimas del cólera, se eleva á 26,850, y el de europeos á 65.

Ha salido el primer tren de peregrinos á Roma, formando un total de 300.

Londres 21.—El Morning-Post cree que despues de su coronacion el czar de Rusia hará publicar un manifiesto, pero que no concederá ninguna amnistia para los autores de delitos politicos.

Lisboa 21.—Acaba de llegar del Africa el célebre explorador Stanley.

Paris 21.—Correspondencias oficiosas de Constantinopla aseguran que el gobierno turco ha recibido indicaciones de varias potencias, prometiéndole ayudar al sultan para sostener sus derechos de soberania sobre el Egipto.

Añaden que aumenta la agitacion contra Inglaterra, á pesar de las declaraciones del «Times», de Londres, que se consideran autorizadas, negando que la Gran-Bretaña se proponga anexionarse el Egipto.

Londres 21.—Continúa la tranquilidad en El Cairo.

Para el lunes próximo se espera la llegada del khedive.

Se cree que inmediatamente de su llegada se formará el consejo de guerra para juzgar á Arabi y demás gefes de la insurreccion.

Dicho consejo será presidido por el khedive, el almirante Seymour y el general Wolseley.

Moscow 21.—Se hacen grandes preparativos para la inmediata coronacion del emperador.

Hoy ha recibido el czar á diferentes diputaciones que han venido á ofrecerle sus respetos.

Paris 21.—Es objeto de muchos comentarios las frecuentes conferencias del ministro de Estado señor Duclerc con el almirante Jaurés, embajador de Francia en San Petersburgo.

Vuelve á circular el rumor de que las Cámaras reanudarán sus sesiones á mediados del mes próximo para discutir sobre la cuestion egipcia.

Constantinopla 21.—Nótase cierta agitacion en sentido hostil á los ingleses en algunos puntos de Egipto.

Una gran parte del pueblo que los habia acogido favorablemente en la creencia de que obraban como aliados de la Puerta para combatir á Arabi, á quien el sultan declaró rebelde, créese ahora engañado al ver que los soldados otomanos no desembarcan en Egipto como se habia anunciado.

De aquí que son de temer desórdenes serios en las poblaciones que no están suficientemente guarnecidas por los soldados de la Gran-Bretaña, como los ocurridos en Damanhur, y de los cuales fueron víctimas algunos europeos.

La Puerta insiste en su propósito de no renunciar á ninguno de sus derechos de soberania sobre Egipto.

Asegúrase que algunas potencias europeas la alientan en este sentido.

Viena 21.—La prensa alemana teme graves complicaciones si Inglaterra trata de resolver la cuestion egipcia sin la aquiescencia y el concurso de Europa.

Punta de Gales 20.—Ha llegado el vapor-Correo del marques de Campo, Asia, y sigue sin novedad.

Madrid 22.

El ministro prepotenciario de Suecia y Noruega gestiona la prórroga del tratado de comercio con España. El gobierno se niega á conocer dicha prórroga.

Continúan las negociaciones entre las potencias interesadas en la cuestion de Egipto.

Los ingleses han intimado la rendicion á la plaza de Damietta.

—Ha llegado á esta corte el general Serrano. El señor Posada Herrera le ha visitado, celebrando con él una larga conferencia.

Mañana temprano saldrán todos los ministros para la Granja, de donde regresarán el lunes.

Un telegrama oficial de Manila, fechado ayer, dice que el dia anterior fallecieron en la ciudad 24 indigenas, y en los pueblos de la provincia 134.

—Háblase del proyecto que abriga el gobierno de hacer con el Banco de España una negociacion de cincuenta millones de pesetas, para saldar las cuentas pendientes con el Tesoro, á consecuencia de la operacion de las amortizables.

Es probable que emitan obligaciones con interés del seis por ciento.

—Segun «El Siglo Futuro», en el tren de los peregrinos que marchan á Roma han salido 42 en asientos de primera, y 62 en las restantes clases Total, 104.

El mismo periódico dice que cuando el señor Nocedal disponga la romeria, le acompañarán algunos miles de individuos.

San Ildefonso 23.

Han llegado los ministros. El Consejo empezará á las dos de la tarde.

Es probable se proroguen los tratados de comercio con las potencias que ofrezcan condiciones para los nuevos tratados que se negocien.

El Consejo de ministros se ha limitado al despacho de los asuntos administrativos.

Mañana se celebrará nuevo Consejo en el que se tratará del nombromiento de director de Obras públicas.

Los ministeriales niegan que exista disidencia en el seno del gabinete.

Madrid 23.

La Gaceta de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general para esa provincia.

Se ha aplazado la coronacion del czar de Rusia hasta el año próximo.

En Sidney (Nueva-Holanda) un incendio ha devorado el palacio de la Exposicion.

Es seguro que el Sr. Loma volverá á encargarse del gobierno civil de Valencia.

El comité central zorrillista aconsejará á sus correligionarios que acudan á las elecciones, efectúese ó no la coalicion.

Se ha recibido la noticia de la rendicion de Damietta.

Turquia se niega á aceptar indemnizacion alguna á cambio de sus derechos sobre Egipto.

El ministro de Marina no ha podido ir á la Granja por hallarse indispuesto.

Ha sido nombrado catedrático auxiliar del Instituto de Valencia D. Pablo Colvée.

El ministro de Hacienda aplicará la columna primera del arancel de aduanas á los productos de las naciones que no hayan terminado sus tratados de comercio con España antes del 18 de octubre próximo.

Es la mejor contestacion que puede darse al egoismo de Inglaterra.

Los ministros han marchado á la Granja, á fin de celebrar esta tarde Consejo bajo la presidencia del rey.

Mañana habrá recepcion oficial, y el lunes regresarán á Madrid todos los ministros.

El sábado lo verificarán los reyes, la reina Isabel y las infantas.

En el sorteo de la loteria que se ha celebrado hoy ha correspondido el premio mayor al número 7,604, despachado en Barcelona, el segundó al 10,333, en Valencia, el tercero al 23,059 en Pamplona y el cuarto al 6,077, en Madrid.

Se está celebrando el Consejo de ministros en la Granja.

Es probable se acuerde la prórroga de los tratados de comercio con varias naciones.

Aumenta la oposicion de Turquía á las pretensiones de Inglaterra sobre el Egipto. Se ha rendido la plaza de Damietta.

Ha quedado aplazada la coronacion del emperador de Rusia.

Inglaterra ha reconocido la soberania de Turquía sobre el Egipto.

Desmientese que Alemania ó Italia apoyen las pretenciones de Inglaterra en la cuestion egipcia.

La mayoría de las potencias insisten en la necesidad de un Congreso europeo que resuelva la cuestion definitivamente.

Se ignora cuales sean los acuerdos tomados en el Consejo de ministros celebrado en la Granja bajo la presidencia del rey.

Ha fallecido el cardenal arzobispo de Sevilla.

El general Pavia está enfermo.

Se ha agravado la enfermedad del general Serrano Bedoya.

Se ha desmentido la noticia de que el Sr. Posada Herrera visitara al duque de la Torre á su llegada á Madrid.

Se guarda completa reserva sobre los acuerdos tomados en el Consejo de ministros.

Estos regresarán el lunes de la Granja, excepto el marqués de la Vega de Armijo que permanecerá en aquel real sitio hasta el sábado acompañando á los reyes.

Madrid 23.

No han podido traslucirse las decisiones adoptadas en el Consejo de ministros que se ha celebrado hoy en la Granja.

Es completamente falsa la noticia de que el Banco de España proyecte la operacion que se ha anunciado.

La goleta Concordia salió de Port-Said con direccion á Alejandria.

Se ha confirmado la rendicion de Damietta.

—El partido carlista tomará parte en las próximas elecciones municipales, siendo grandes los preparativos que está haciendo en las provincias del Norte, donde esperan lisonjeros resu tado.

—La indisposicion que aqueja al señor Alonso Martinez es tan leve, que no le impedita asistir al Consejo de ministros.

—Los amigos del señor duque de la Torre afirman que no celebrará por ahora ninguna conferencia politica, limitándose á ratificar sus declaraciones ya sobradamente conocidas.

—Todo el interés político en el dia de ayer se redujo á lo que podia pensarse ó decir el señor duque de la Torre, que ayer llegó á esta capital. No imitaremos nosotros al noticierismo fantástico, dando cuenta al público de conversaciones trascendentales y conferencias de gran importancia. Cuanto piensa el general Serrano expresado está con toda exactitud en la famosa correspondencia del señor Olivares en «El Imparcial»; cuanto diga será ratificando las declaraciones de su antigua y ya célebre carta, cuyo contenido conocian hace mucho tiempo lo mismo el señor Sagasta que los demás hombres importantes del constitucionalismo, y tambien no pocos personajes de otros partidos.

Porque el señor duque no sólo no ha hecho nunca misterio con nadie de la citada carta, basa de la correspondencia de «El Imparcial», sino que la leía á varios amigos suyos con el mayor entusiasmo, principalmente desde el dia en que llegó á convencerse de que el señor Sagasta no habia tenido por conveniente leerla en la gran reunion politica para que estaba escrita.

—En el primer Consejo de ministro que se celebra en Madrid presentará el Sr. Gonzalez (D. Venancio) la combinacion completa de sub gobernadores.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24 á las 11 m.

(Recibido en Palma á las 1:37 t.)

La Gaceta no publica nada interesante.

Ha fallecido el general Serrano Bedoya.

Mañana sale para Escañuela el Duque de la Torre.

Se ha confirmado que los ingleses ocupan á Damietta.

La corbeta «Tornado» salió de Alejandria con direccion á España.

Madrid 24 á las 11 m.

En el consejo celebrado en la Granja y presidido por el Rey, aprobaronse las gestiones diplomáticas de Vega Armijo en la cuestion anglo-egipcia.

Acordáronse prorogar los tratados de comercio con algunas naciones hasta que ofrezcan celebrar otros nuevos.

Admitiéndose las dimisiones de los señores Ferreras y Portilla.

# Interesante.

Aprobado por el Ayuntamiento de Mar-raxi el plano de la nueva poblacion de-nominada PLUS ULTRA que se esta construyendo ya en el predio nombrado *Cas Enevistas*, contiguo a la estacion del ferro carril del *Pont d' Inca*; se avisa al publico que se abre de nuevo la venta de solares, de 300 metros cuadrados cada so-lar, a la friolera de una peseta por cada metro, libre de censo y de todo otro gra-vamen; pagable en 5 plazos iguales; El primero al posesionarse de los solares; y los cuatro restantes uno en cada dia 25 de Julio de los 4 años siguientes; si no hay competencia. El plan de condiciones obra en poder del comisionado para su venta D. Antonio Bisquera, que estara en la dicha nueva poblacion todos los domingos y dias de precepto desde las 10 de la ma-ñana hasta ponerse el sol. Y los demas podra verse en su casa que la tiene en Palma calle de Bosch numero 20.

Ademas de las imponderables ventajas de la nueva poblacion, espresadas en los anteriores anuncios y en las copias del plan, que estan de manifesto en las es-taciones del ferro-carril de Palma y del *Pont d' Inca*

Plaza grandiosa, de 5184 metros cua-drados, de estension;  
Calle de 6 metros de ancho, en linea recta de un extremo al otro de la pobla-cion; y perpendiculares, o en angulo rec-to las unas con las otras.

Fuente o Cisterna publica muy gran-diosa en el centro de la plaza, para abas-tecer de agua para beber toda la pobla-cion; que se llenara con la famosa agua de Covenegre.

Abrevadero y lavadero publicos en la misma plaza; un jardin de 20 mil metros, o mas, de estension, que habra en el centro de cada manzana completa; poblado de naranjos y otros arboles frutales; rosas y otras flores olorosas y que pocos le igualaran en estension.

Agua para regar y demas usos domes-ticos abundantissima y a muy poco coste, tanto si se sirven de la que desperdicia la famosa fabrica *HABINERA BALEAR*, arrojandola al torrente, despues de haber servido para la fabricacion; como si cada cuatro propietarios hacen un pozo comun a los cuatro, en el punto de concurso o comun de sus 4 jardines. Por este medio tendran agua abundantissima y buena *in se-cula seculorum*, o para siempre, con el in-significante coste de unos 6 duros, *semel tantum*, o sea una sola vez.

A mas de todas las antedichas ventajas, unidas a la tan apreciable salubridad del clima; baratura y pureza de los articulos de consumo, sujetos al impuesto, por es-tar la nueva poblacion fuera del termino de Palma, facilidad, baratura y comodidad de ida y vuelta a la misma con el Carril; y otras que seria demasiado largo enumerar.

El propietario, vendedor de los solares, cede, en beneficio del publico y gratis, los dos solares mejores y mas centricos del frente Sur de la plaza publica; que son los señalados en el plano con los numeros 30 y 32, que tienen 600 metros de estension; para construir una grandiosa casa, o edi-ficio publico, de asociacion, instruccion y recreo.

Ademas de todo lo antedicho, luego que se hayan vendido 300 solares (incluidos los 73 que se vendieron en los dos primeros domingos, que estuvo abierta la venta, antes de suspenderse, por disposicion del Ayuntamiento, hasta haberse presentado y quedar aprobado el plano por la Corporacion municipal) se repartiran 300 numero-s (dando a cada comprador tantos numero-s como solares haya comprado, a eleccion de los mismos compradores, por orden de prioridad de fechas que hayan comprado) y a los dichos 300 numeros se repartiran por suerte 4000 pesetas en las suertes siguientes:

2000 pesetas a la 1.ª suerte; 1000 a la 2.ª; 500 a la 3.ª; y las restantes 500 pese-tas en 20 suertes de 25 pesetas cada una.

Hasta los nombres del pueblo, de la plaza y de las calles de esta nueva pobla-cion son una doctrina, o instruccion com-petitiva de Moralidad y progreso. Pues que todas las calles, entrando conducen a la plaza del progreso; y saliendo al cami-no, o carretera de Palma, o sea de la Palma.

El nombre de la poblacion se compone de estas 9 letras.

**PLUS ULTRA** (a)  
P L U S   U L T R A  
en    una    una    una    una    una  
libra    libra    libra    libra    libra

NOTA. A los nuevos compradores que pagaran todo el precio al contado, en lugar de los 5 plazos; se les descontara el 3 p<sup>o</sup> si compran un solo solar; y si compran muchos 1 p<sup>o</sup> mas por cada solar, hasta el 10 p<sup>o</sup> de descuento.

(a) El nombre de cada una de las 9 ca-lles, empieza por su correspondiente letra de las 9 del nombre del pueblo. 37

# Fabricacion

## de los vinos.

Indicaciones generales que conviene se-guir para el mejor acierto en la explota-cion de este importantisimo ramo de nues-tra agricultura, escrito por un vinicultor practico de las Baleares. Forma un librito de cuarenta paginas en octavo y se vende al infimo precio de dos reales ejemplar en todas las librerias.

## PÉRDIDA.

Se ha extraviado un rosario de nacar, en el trayecto que comprende las calles de Odon-Colom, Cererols y San Miguel, has-ta la iglesia de idem.

En esta imprenta informaran y gratifi-carán el hallazgo.

## TESTAMENTARIA EXTRAJUDICIAL de D. Pedro Casanovas y Rique.

Con sujecion al nuevo pliego de condi-ciones que obra en poder del corredor Don Juan Pons se vende en pública subasta ex-trajudicial el predio llamado Trinidad de Orient antes Son Perot, situado en el tér-mino municipal de Buñola. Sera dicha finca rematada al mejor postor siempre que la postura sea racional y admisible a juicio de los albaceas de dicha testamen-taria.

El remate se verificara en la plaza de Cort el dia 11 de Octubre próximo veni-dero a las 7 de la noche.

Para mas pormeno-es, dirigirse al abo-gado D. Juan Cerdó, Miñonas 13, de 10 a 12 de la mañana.

# Gran novedad

En la Biblioteca musical calle de Jove-llanos, número 5, se han recibido las no-vedades siguientes y que han causado en-tusiasmo ultimamente en Madrid.

Boccacio gran tanda de vales de Suppé. Vals de la Bujia y coro de niños de la Gacetiilla Lirica Lucés y Sombras.

Ademas de todas las composiciones mo-dernas. Biblioteca musical Jovellanos, 5.

## Verdadera economia.

Resultan BARATISIMOS y se evita el riesgo de encontrarse involuntariamente con dibujos o chistes *inmorales*, compran-do los fosforos de cerilla a granel, a (peso). **DESDE MEDIO REAL EN ADELANTE.**

Precios *reducidissimos*. **IMPORTANTE.** Se pesan ante el com-prador.

CASA. ROCA, LONGETA 53. 38

## Almoneda.

La hay de varios muebles: entre ellos algunos muy buenos. Informaran calle de Capuchinas, número 31, principal. 4

## SE ALQUILA

una tienda con habitaciones y pozo, calle de Valseca, número 22. Darán razon calle de la Concepcion, número 14.

Se vende un caballo de silla, o se cambia por un tronco de mulas. En esta imprenta informaran.

ALQUILER.—Una casa botiga en la calle de Morey y casa Guasp, en donde in-formaran.

Se desea vender una mesa de billar con sus enseres en muy buen estado, tanto a plazos convencionales como al contado. Informaran calle del Carmen, 31 prin-cipal.

## COLEGIO

DE SAN SEBASTIAN.

SAN FELIO 7 PRINCIPAL.

Continuan las clases de 1.ª y 2.ª ense-ñanza, y las especiales de Fraccés, Dibu-o y Calligrafia, a cargo de los profesores ya conocidos por el publico. Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

El resultado obtenido por nuestros alumnos de 2.ª enseñanza en los exáme-nes de Junio último fué el siguiente:

10 Sobresalientes, 2 premios.  
13 alumnos examinados }  
4 Notables.  
3 Buenos.  
7 Aprobados.

Se desea vender una galerita de lujo, un carro de trabajo y un caballo, to-do en muy buen estado. En esta imprenta informaran.

## VENTA.

Se vende una casa con un pequeño des-cubierto en frente de la misma, sita en el término de esta Ciudad y lugar de Son Rapiña, de procedencias de Son Lluil, nú-mero 39, zona 2.ª cuartel 6.º

Informará el procurador D. Juan Fer-rer y Oliva, calle del Sindicato, número 48, principal.

## Gran Novedad.

En el almacen de música del señor Pe-relló, se acaba de recibir la célebre Polka y marcha fúnebre del *Perro Paco*, y los célebres vales de la zarzuela la *Tempe-tad de Chapi*.

## ALQUILER.

Un tercer piso en la calle de Mesquida número 9 cercana al Borne, y de mucha capacidad y tiene agua de pozo y fuente. Darán razon en el piso principal.

## Anuncio.

Con objeto de realizar los géneros exis-tentes en la libreria de Montaner, se ha abierto un despacho en la plaza de la Constitución, número 120, donde se ex-penderán a precios sumamente reducidos. En el mismo local se dan Catálogos.

# Don Miguel Ferragut y Morey,

Doctor en Medicina y Cirujia de la Uni-versidad de Montpellier, licenciado en Es-paña por la Universidad de Barcelona, Jefe interno que fué mediante oposicion de los hospitales civiles, militares y ma-ternidad de las ciudades Avignon y Ni-mes, repetidor publico del curso de partos en la espresada ciudad de Avignon y de-dicado en esta isla desde el año 1852 a la Medicina y Cirujia y con especialidad a partos, tiene la honra de ofrecer al pú-blico en general sus servicios como especia-lista en partos y enfermedades anejas a ellos, como tambien su gabinete de con-sulta situado en la calle de Danús, número 4, piso segundo.

## SOCIEDAD AGRICOLA Industrial y Comercial de Manacor.

El Consejo de Administracion de esta Sociedad en sesion de 2 del corriente acor-dó dar por caducadas las acciones que no tienen cubierto el segundo dividendo pa-sivo con arreglo a lo dispuesto en el arti-culo 11 de sus Estatutos. Y en cumpli-miento a lo que se ordena en el articulo 12 de los mismos se publican a continua-cion para conocimiento de los interesados, los numeros de dichas acciones:

## NUMERACION DE LAS ACCIONES.

261; 577 al 616; 627 al 636; 792 al 796; 802 al 804; 1153 al 1172; 1363; 1388; 1421, 2035 al 2039; 2045; 2047 al 2049; 2052; 2441 al 2450; 2897 al 2956; 3262 al 3271; 3307 al 3321; 3404 al 3453; 3479 al 3533; 3564 al 3569; 3750 al 3794; 3887 al 3924; 3928 al 4006; 4037 al 4061; 4092; 4103 al 4382; 4418 al 4617; 4632 al 4639; 4650 al 4654; 4664 al 4673; 4784 al 4787; 4800 al 4804; 4852 al 4855; 4862 al 4863; 4865 al 4867.

Manacor 19 de Setiembre de 1882.—El Director Gerente, Jaime de Santiago San-taella.

## REPASO

Ó CONFERENCIA DE MATEMÁTICAS, *Fisica y Química, para alumnos de Instituto y Academia de Matemáticas, preparatoria para carreras especiales civiles y militares dirigida por D. Pedro J. Llitas.*

Calle del Conquistador (antes cuesta de Santo Domingo) número 10, piso 3.º, Palma.

Tambien darán razon en el número 32 tienda

El dia primero de Octubre próximo em-piezan los cursos. Se recibe a los padres de familia de 12 mañana a 3 tarde.

El susodicho profesor repetirá en su la-boratorio los experimentos de Química, si los alumnos lo desean. 10

## Tenedor de Libros.

Uno que sabe su obligacion desearia encontrar una ó dos casas de Comercio para llevar la contabilidad y correspon-dencia por un precio reducido. Para in-formes en la calle de Jaime II, números 68, 70 y 72. 22

## CULTOS SAGRADOS.

### SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Cipriano y Santa Justina, vir-genes y mártires.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en la Mision, dedicadas al f. liz Tránsito de su Santo Fundador.

## EMBARCACIONES FONDEADAS.

### Dia 23.

De Barcelona en 14 horas vapor Ma-lorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Grana-da, con 24 mar., 32 pas. balija y efectos.

De Barcelona en 14 horas vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Taronji, con 21 mar., 50 pas. y efectos.

De Málaga en 5 dias balandra San Cri-stóbal, de 52 ton., pat. Juan Gelabert, con 4 mar., y garbanzos.

### DESPACHADAS.

Para La Mar fragata de guerra de Elise Villa de Madrid, de 28 cañones y 554 pla-zas, su comandante D. Cários de la Torre, y su equipo.

Para La Habana corbeta P. del Van-drell, de 551 ton., cap. D. Francisco Vi-dal, con 15 mar., y frutos dol país.

Para Ibiza y Alicante vapor Jaime I, de 381 ton., cap. D. Rafael Vich, con 20 mar., pas. balija y efectos.

Para Barcelona vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Granada, con 24 mr., pas. y efectos.

Para Barcelona vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Taronji, con 21 mar., pas. y efectos.

## LA INDUSTRIAL MALLORQUINA.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes, desde las 9 a las 12 de la ma-ñana y de las 3 a las 5 de la tarde para el pago del dividendo activo, que la Junta general de esta Sociedad, acordó repartir a los accionistas, a cuyo efecto los tene-dores de los resguardos provisionales que re-presentan las acciones, podrán presentar-los en el edificio fábrica de la misma los que en el mismo acto serán congeados por los titulos definitivos.

Palma 25 de Setiembre de 1882.—El Presidente, André Barceló.

## A voluntad de su due-ño

se vende media cuarterada de tierra, en el término de Marratxi, y lugar de Son Nebot, con una casa de recreo, cochera, cisterna y jardin; todo en muy buen esta-do de conservacion. Darán informes calle de Pueyo, número 19, tienda.



D. FRANCISCO GONZALEZ VALLE,

Teniente Coronel Comandante de In-fanteria retirado

HA FALLECIDO,  
(Q. E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hermana, hijos y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos le encomiendan a Dios y se sirvan asistir a las exequias que en sufra-gio de su alma se celebrarán el martes 26 del corriente, en la Iglesia parroquial de San Jaime, a las 11 de la mañana, por lo que le quedarán agradecidos.

El duelo se despide en la Iglesia.  
No se invita particularmente.

## SE ALQUILA

una tienda con habitaciones y pozo, calle de Valseca, número 22. Darán razon calle de la Concepcion, número 14.

## COMPañIA CURTIDORA INDUSTRIAL.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Compañia y para los efectos regla-mentarios, se avisa a los señores Accio-nistas el pago del cuarto dividendo pasivo del 5 por 100 del valor nominal de sus acciones, que deberán hacer efectivo, del 10 al 20 del próximo Octubre, en las ofi-cinas de la Sociedad; Jaime II, 36.—El Administrador, Cosme Bauza.

# Pianos usados.

Se compran y cambian, Carmen 18, se-gundo.  
Armonium de 5 octavas a tono de or-questa por 400 rs.